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MANDATO 2021-2025 1 

ACTA Nº 4 / 2022 - ASSEMBLEIA DA 2 

UNIÃO DE FREGUESIAS DE BOMBARRAL E VALE COVO 3 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 4 

----------Aos vinte e um dias do mês de Dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, 5 

nesta Sede da União das freguesias de Bombarral e Vale Covo, na Rua Luís de Camões 6 

nº 2, na Vila de Bombarral, reuniu a Assembleia da União de Freguesias em reunião 7 

ordinária pelas 21h00. ---------------------------------------------------------------------------------- 8 

----------Presentes, o Presidente da assembleia Mário Rui Silvestre Ribeiro, 1ª 9 

Secretaria Jessica Anna Ligeia Van Acker, a 2ª secretária Carolina Viola, os membros, 10 

Ana Paula Patrício, André Perdigão Carvalho, José Mil Homens Ferreira, Luis Nobre, 11 

Catarina Isabel Pinheiro Vilão Simões, José Carlos Ramalhete, Luis Daniel Silva, 12 

Cristina Loureiro, Catarina Sofia Correia Gomes, Hugo Ricardo Francisco Filipe, bem 13 

como os elementos do executivo, Sérgio Manuel Silva Duarte, presidente, Nuno 14 

Ricardo Ferreira Figueiredo, tesoureiro, Maria Conceição Espírito Santo, secretária, 15 

José Eduardo Alexandrino, vogal e Luisa Alexandra Gonzaga Teixeira da Silva, vogal.-- 16 

----------Por não haver mais assuntos passou-se de imediato à ordem de trabalhos.---- 17 

----------Ordem de trabalhos: -------------------------------------------------------------------------- 18 

1 – Intervenção do público (nos termos do nº 1 do artigo 49 da Lei 75/2013 de 12 de 19 

Setembro):-------------------------------------------------------------------------------------------------  20 

----------Não havendo presente público para usar da palavra, o presidente da 21 

assembleia da UFBVC passou para o ponto 2 da ordem de trabalhos. --------------------- 22 

2 – Período antes da ordem do dia (nos termos do artigo 52º da Lei 75/2013 de 12 23 

de Setembro):---------------------------------------------------------------------------------------------  24 
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----------O membro da assembleia Hugo Ricardo Francisco Filipe apresentou a seguinte 25 

recomendação: Boa Noite Sr. Presidente da Assembleia, Boa Noite Exmas Sr.ª(s) e 26 

Sr.(s) que compõem a mesa da Assembleia, Caros membros da Assembleia da União 27 

de Freguesias de Bombarral e Vale Côvo, Caro Sr. Presidente da U.F. Bombarral e Vale 28 

Côvo, caros membros do Executivo da união de Freguesias, Estimados Fregueses, 29 

minhas Senhoras e Meus Senhores: Aproveito este período antes da ordem do dia, 30 

para apresentar para que fique claro uma recomendação, não uma moção. Antes de 31 

preferir estas palavras, confirmo que é de forma ponderada e refletida que as faço. 32 

Todos sabemos que a questão da falta de médico do Centro de saúde do Bombarral, 33 

implica forçosamente a falta dos serviços de cuidados básicos e primários de saúde 34 

aos nossos fregueses e aos nossos munícipes. A falta de médicos de família que 35 

muitos não têm. A dificuldade que existe em assegurar uma consulta de urgência e 36 

que para a tentar têm os utentes de se plantar à porta do centro de saúde por vezes 37 

3 ou quatro horas antes do centro de saúde abrir para tentar a consulta. A ausência 38 

de um local abrigado da chuva e do frio que estes utentes não têm e que se 39 

submetem, tal a importância que essa dita consulta que buscam tem para o seu bem-40 

estar. Meus caros, estamos perante uma ausência da forma mais clara do estado 41 

previdente, entre outras funções, que são o estado direito e o estado democrático. 42 

Cada um de nós que hoje se encontra nesta assembleia, fomos eleitos, eleitos pelos 43 

fregueses, eleitores, através da função estado democrático. Para podermos ter uma 44 

boa vivência entre todos os cidadãos, tem de imperar o bom senso, e nunca descorar 45 

o estado de direito, que através da constituição e do código civil, ajuda-nos a ter as 46 

ferramentas necessária para a boa regulação da nossa sociedade. A saúde é por mim 47 

e julgo pela maioria desta Assembleia, o maior dos pilares das conquistas do nosso 48 

estado democrático entre a educação e a Justiça. E o que nós estamos hoje a assistir 49 
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é sem dúvida à destruição ao desfasamento e ao desaparecimento do maior e mais 50 

importante pilar que a democracia nos trouxe. Dito isto é impossível nos alhearmos 51 

ou desassociarmos este caminho, que o serviço nacional de saúde está a levar sem 52 

pensarmos nas políticas destes últimos anos, politicas essas de opção dos Governos. 53 

A demonstração da preocupação dos Bombarralenses pela saúde remota a 1951, 54 

quando da construção por força de um testamento público da benemérita Inocência 55 

Cairel Simão e edificada pela Câmara Municipal do Bombarral, para assim servir os 56 

Bombarralenses. Hoje é impossível qualquer político, autarca ou deputado, não ter 57 

no mínimo a preocupação em levar por diante o legado começado em 1951 e 58 

consagrado a partir de 1974 com a implementação do SNS. O Bombarral e os 59 

Bombarralenses estão e fazem parte desta história democrática desde a sua política 60 

local até à Assembleia da República onde ultimamente vimos orgulhosamente 61 

Bombarralenses sentados nos Bancos da Assembleia da República como deputados. 62 

É isto o fantástico da democracia, mas com ela também vem a responsabilidade.  No 63 

Bombarral os Fregueses e os Munícipes tem as sua vidas dependentes das políticas 64 

das decisões de um partido, que está no Governo, na Câmara Municipal e na 65 

Assembleia da União de Freguesias de Bombarral e Vale Côvo, um alinhamento ainda 66 

mais suportado por neste meio tempo desde 2015 até hoje um secretario de estado 67 

da saúde, 2 deputados, 1 eurodeputada, muito que o Bombarral tem dado à politica 68 

e mais concretamente ao PS. Chegou à hora caro Sr. Presidente da Assembleia, caro 69 

Sr. Presidente da União de Freguesias de Bombarral e Vale Côvo, caros membros 70 

desta Assembleia,  do Governo sustentado maioritariamente pelo Partido Socialista 71 

dar ao Bombarral. Pois se o Governo sustentado maioritariamente pelo Partido 72 

Socialista, não serve para servir os interesses dos cidadãos do Bombarral, também os 73 

Bombarralenses Socialistas não servem para servir de bandeira ao partido Socialista. 74 
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Sugiro caros autarcas, militantes do partido socialista que de uma vez por todas 75 

enalteçam todo o vosso Bairrismo, e ameacem entregar o vosso cartão de militante, 76 

pois podem crer que era assim que eu o faria. Pois nunca, nunca a falta de interesse 77 

a inação e a falta de capacidade governativa de um partido deverá sobrepor os 78 

interesses de uma comunidade. Ponto 2, relativamente ao baixo assinado que circula 79 

no Bombarral, promovida por uma comissão denominada “utentes do centro de 80 

saúde” caro Partido Comunista Português, na política não vale tudo e aproveitar-se 81 

da desgraça comunitária para ganhar palco político é no mínimo falta de ética política, 82 

pois desgraça essa que o PCP ajudou a ter este desfecho. Um partido que foi o 83 

principal aliado que ajudou viabilizar um governo sustentado pelo PS que não ganhou 84 

as eleições em 2015, um partido parceiro de geringonça que desde 2015 aprovou 85 

orçamentos, atrás de orçamentos durante 7 anos, um partido que nunca pôs em 86 

causa e até mesmo repudiou as criticas que se faziam ao governo pelas opções no 87 

serviço nacional de saúde, sejam agora os primeiros subscritores deste baixo assinado 88 

que agora circula. Na política meus caros, não vale tudo, não vale tudo e se antes tudo 89 

e qualquer coisa era responsabilidade era do PSD e do CDS, do Paulo Portas e do Paços 90 

Coelho agora, agora também o é.  O PS e O PCP “e passo a expressão” que não 91 

sacudam a água do Capote, pois 7 anos de governação dava mais que tempo para 92 

tomar opções, para que não tivéssemos este desfecho. Numa época que tanto se fala 93 

do direito do animais, em que as autarquias e as freguesias se responsabilizam e são 94 

obrigadas por decreto do estado central em construir e manter espaços para o bem 95 

estar animal, retirando verbas do orçamento municipal é no mínimo desprezível ver 96 

ao frio e à chuva um utente a tossir compulsivamente, em espera, ansiando pela vez 97 

para marcar uma consulta. Esta imagem foi presenciada por mim no Centro de saúde 98 

de Bombarral e é no mínimo desprezível. Espero muito honestamente que estas 99 
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minhas palavras, cheguem ao seio da C.P.C. do PS pois é de ação, mostra de 100 

pragmatismo que este caso merece. Merece que de uma vez por todas mostrem que 101 

estão ao lado da população do município de Bombarral ao lado dos fregueses da 102 

União de Freguesias de Bombarral e Vale Côvo e que representam 56 % da população 103 

deste concelho. Disse....-------------------------------------------------------------------------------- 104 

----------O Presidente da assembleia Mário Rui Silvestre Ribeiro referiu que as 105 

preocupações relativas ao funcionamento do centro de saúde do Bombarral e à falta 106 

de médicos é comum a todas as bancadas. Mais referiu que segundo indicação do 107 

Presidente da União de Freguesias existe um protocolo entre a Santa Casa da 108 

Misericórdia e o Centro de Saúde do Bombarral para tentar suprir as necessidades 109 

existentes, sendo que, apesar de abrirem concursos para a colocação de médicos, as 110 

vagas não são preenchidas. Finalizou referindo que na comissão utentes responsável 111 

pelo abaixo assinado estão representadas todas as vertentes partidárias.---------------- 112 

----------O membro da assembleia Hugo Ricardo Francisco Filipe referiu que em relação 113 

ao protocolo existente o mesmo não está a garantir os cuidados básicos e que no caso 114 

do abaixo-assinado os primeiros subscritores não deveria ser de nenhum partido 115 

politico.-----------------------------------------------------------------------------------------------------   116 

----------O Presidente da União de Freguesias referiu que o tema do Centro de Saúde 117 

do Bombarral já foi debatido na Assembleia Municipal, estando a Câmara a envidar 118 

esforços ao nível do governo central e do Ministério da Saúde para tentar arranjar 119 

soluções, indo a UFBVC reforçar a necessidade da continuação desse objetivo. 120 

Mencionou ainda que quanto à decisão de desfiliação do PS é uma decisão pessoal, 121 

assim como foi a sua adesão à assinatura do abaixo-assinado, que fez como utente do 122 

centro de saúde. Terminou solicitando uma cópia da recomendação apresentada pelo 123 

membro da assembleia Hugo Ricardo Francisco Filipe para anexar à ata.-----------------  124 
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----------O membro da assembleia José Carlos Ramalhete reiterou as preocupações 125 

relativas ao funcionamento do centro de Saúde do Bombarral, nomeadamente a falta 126 

de médicos, a falta de condições para os utentes aguardarem para a marcação de 127 

urgências e o não atendimento das chamadas telefónicas pelos serviços 128 

administrativos. Mais referiu que em relação ao protocolo com a Santa Casa da 129 

Misericórdia muitas pessoas no município desconhecem a sua existência.--------------- 130 

----------O membro da assembleia Catarina Isabel Pinheiro Vilão Simões sugeriu que se 131 

fizesse a publicitação pela Câmara Municipal do Bombarral, pelo balcão do cidadão e 132 

pelos serviços da união de freguesia da existência de consultas na Santa Casa da 133 

Misericórdia.-----------------------------------------------------------------------------------------------134 

----------O membro da assembleia Cristina Loureiro referiu que existe uma má 135 

articulação entre a Saúde 24 e o Centro de Saúde do Bombarral, em termos de 136 

marcações de consultas e conhecimento dos horários de funcionamento, sendo sua 137 

opinião que existe uma má gestão.------------------------------------------------------------------    138 

----------O membro da assembleia Luis Nobre reforçou que é preocupação de todos as 139 

questões relativas ao centro de saúde do Bombarral, sendo que o que está ao nosso 140 

alcance é alertar, recomendar, pois mesmo no sector privado estamos a assistir a uma 141 

falta de médicos.------------------------------------------------------------------------------------------ 142 

----------O Presidente da União de Freguesias finalizou referindo que a CMB tem 143 

tentado de diversas formas solucionar este problema, nomeadamente através de 144 

uma articulação com a Santa Casa da Misericórdia, reuniões com o ministério da 145 

Saúde e mesmo ponderando em destacar um recurso humano da CMB para 146 

atendimento telefónico, destacando no entanto, que a CMB não tem competências 147 

na área da saúde, mas sim o governo central.----------------------------------------------------  148 

3 – Aprovação da ata da sessão anterior:--------------------------------------------------------- 149 
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----------Foram feitas as alterações necessárias e colocada à votação a ata da sessão 150 

anterior (Ata nº3/2022), tendo a mesma sido aprovada por maioria, ficando fora da 151 

votação os eleitos Jessica Anna Ligeia Van Acker, José Mil Homens Ferreira, Luis Nobre 152 

e Hugo Ricardo Francisco Filipe, por não terem estado presentes na referida 153 

assembleia.------------------------------------------------------------------------------------------------ 154 

4 - Apreciar informação escrita do presidente da U.F. Bombarral e Vale Covo acerca 155 

da atividade desta e da situação financeira da freguesia (nos termos da alínea e) do 156 

nº 2 do artigo 9º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro):-----------------------------------------157 

------O Presidente da União de Freguesias apresentou o documento sobre a atividade 158 

desenvolvida pela UFBVC no período de 1 Outubro até 30 de Novembro. Referiu o 159 

ponto da situação do armazém/estaleiro da UFBVC, estando previsto a inauguração 160 

do mesmo no início de 2023 e sugerindo que o almoço de Natal fosse substituído pelo 161 

almoço de inauguração. Apresentou igualmente o documento elaborado pela 162 

empresa que dá assessoria à UFBVC referente sua situação financeira da mesma. Mais 163 

referiu que entre 01/12/2021 até 30/11/2022 a UFBVC efetuou um investimento de 164 

mais de 140 000 euros, sendo o maior investimento realizado pela união de freguesias 165 

devido à construção do armazém/estaleiro, e que vai permitir centralizar os serviços 166 

e colocar todo o equipamento da UFBVC. Em 2023 prevê-se a oferta de uma carrinha 167 

de 9 lugares pela CMB, a aquisição por parte da UFBVC de uma viatura de 3 lugares, 168 

com caixa basculante, para apoio do serviço diário e está a ser equacionado a 169 

substituição do trator por um novo, devido aos elevados custos de reparação e 170 

manutenção do mesmo.--------------------------------------------------------------- ----------O 171 

membro da assembleia Catarina Isabel Pinheiro Vilão Simões questionou se aquisição 172 

de géneros alimentícios referido no documento da atividade desenvolvida pela 173 

UFBVC foi algo extra ou apenas para os cabazes de Natal. Questionou igualmente o 174 
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valor de 30 euros como operações não orçamentais, no quadro de resumo de 175 

tesouraria, referido na página 10 do relatório de consultoria trimestral.------------------ 176 

----------O Presidente da União de Freguesias referiu que nos cabazes de Natal 177 

faltavam alguns itens e que a UFBVC completou. Mais referiu que relativamente ao 178 

valor mencionado deve-se a descontos e impostos retidos nos vencimentos dos 179 

colaboradores, que só são entregues no mês seguinte às diversas entidades.----------- 180 

----------O membro da assembleia Hugo Ricardo Francisco Filipe questionou qual a 181 

razão da existência de diferenças na receita, referidas na página 4 do documento 182 

relatório de consultoria trimestral e se não existem devido a isso transtornos na 183 

tesouraria. Demonstrou satisfação pelo facto do armazém estar totalmente pago e 184 

espera que satisfaçam as necessidades da UFBVC. Mais referiu que em relação ao 185 

trator é uma questão de fazer uma apreciação de uma nova máquina, mais adequada 186 

às necessidades.------------------------------------------------------------------------------------------ 187 

----------O Presidente da União de Freguesias referiu que neste momento falta a 188 

transferência de 2 meses por parte da CMB e falta receber parte do IMI até 30 de 189 

Novembro. Mais referiu que a UFBVC tem em caixa 70 613,76 euros, como indicado 190 

na página 10 do referido documento, não tendo nenhum constrangimento.------------ 191 

5 - Apreciar e votação das Grandes Opções do Plano, da Proposta de Orçamento e 192 

Mapa de Pessoal para o ano de 2023--------------------------------------------------------------- 193 

----------O Presidente da União de Freguesias apresentou o orçamento idealizado pelo 194 

executivo e enviado a todos os elementos da assembleia de freguesia para puderem 195 

dar sugestões. Quanto às receitas referiu que são o que são, tendo havido a 196 

transferência de algum montante adicional pela CMB para apoiar a construção do 197 

armazém da UFBVC. Igualmente através da transferência de competências da CMB 198 

para a UFBVC, foram atribuídos mais 25 000 euros em relação ao ano anterior, sendo 199 
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este valor referente à limpeza de parte das ruas dentro da vila do Bombarral e de 200 

parques infantis, com exceção da praça da República e da Mata Municipal, sendo 201 

condição que a CMB proceda à beneficiação dos mesmos antes da sua atribuição à 202 

UFBVC. Mais referiu que as transferências de competências aceites pela UFBVC vão 203 

ser avaliadas a meio do ano, no sentido de verificar se o trabalho está a ser feito e se 204 

o valor recebido para o fazer é ou não suficiente, havendo a possibilidade de devolver 205 

à CMB as competências e o respetivo montante alocado. Apresentou seguidamente 206 

o documento “Mapa de Pessoal” que prevê a partir de Janeiro de 2023 a admissão de 207 

mais um funcionário, sendo que o concurso realizado para a sua contratação prevê a 208 

possibilidade de poder ser admitido, a partir de Abril, um segundo funcionário, sendo 209 

para tal necessário previamente fazer uma revisão ao orçamento e ao mapa de 210 

pessoal para o incluir. Mencionou seguidamente a alteração de legislação que 211 

clarificou a possibilidade dos presidentes de freguesias que sejam igualmente 212 

funcionários públicos puderem auferir o montante devido ao meio tempo da 213 

atividade desenvolvida como presidente de freguesia, sendo este montante uma 214 

transferência direta do estado. Finalizou referindo a inclusão na próxima assembleia 215 

de freguesia de documento do serviço de contabilidade a justificar a conformidade 216 

dos requisitos ao exercício destas funções por parte do presidente da junta esteja a 217 

meio tempo.-----------------------------------------------------------------------------------------------       218 

----------O membro da assembleia Hugo Ricardo Francisco Filipe questionou quais 219 

seriam os investimentos que o executivo da UFBVC gostariam de salientar para 2023. 220 

Mais referiu algumas propostas tais como dotar de painéis fotovoltaicos as principais 221 

fontes para a extração de água. Questionou sobre a limpeza do campo de futebol do 222 

Vale Covo e se existe algum projecto para o polidesportivo. Finalizou questionando a 223 

situação do fornecimento de água ao canil do Amigo Fiel, uma vez que é competência 224 
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da CMB o canil municipal e a razão pela qual é que o Amigo Fiel não coloca os animais 225 

no mesmo.------------------------------------------------------------------------------------------------- 226 

----------O Presidente da União de Freguesias referiu como investimentos a realizar a 227 

requalificação de fontes e pontos de água da UFBVC, a criação de percurso pedonal 228 

Rota da Água, com apoio da CMB, e integração no Aspiring Geoparque do Oeste esta 229 

rota e outras já existentes nas outras freguesias do concelho do Bombarral, continuar 230 

a apoiar as coletividades da UFBVC e a realização do orçamento participativo. Quanto 231 

ao campo de futebol do Vale Covo, a UFBVC já retirou tudo o que tinha lá, sendo o 232 

que ficou da competência da CMB. Mais referiu que em relação ao polidesportivo vai 233 

abordar a CMB, sendo do seu conhecimento que neste momento o Valecovense não 234 

tem órgãos sociais (direção e assembleia) e tem dívidas fiscais devido à existência de 235 

viaturas que tinham e que não pagam impostos há cerca de 20 anos. Finalizou 236 

referindo que o Amigo Fiel tem um protocolo com a CMB e que tem animais no canil 237 

municipal, não sendo no entanto suficiente e tendo que manter alguns animais nas 238 

suas instalações no Bombarral.----------------------------------------------------------------------- 239 

-----------Feita a votação deste ponto o mesmo foi aprovado por maioria, com 10 votos 240 

a favor dos eleitos Mário Rui Silvestre Ribeiro (PS), Jessica Anna Ligeia Van Acker (PS), 241 

Carolina Viola (PS), Ana Paula Patrício (PS), André Perdigão Carvalho (PS), José Mil 242 

Homens Ferreira (PS), Luis Nobre (PS), Cristina Loureiro (PSD), Catarina Sofia Correia 243 

Gomes (CDU), Hugo Filipe (CDS), e 3 abstenções Catarina Isabel Pinheiro Vilão Simões 244 

(PSD), José Carlos Ramalhete (PSD), Luis Daniel Silva (PSD), a proposta supra.----------- 245 

----------A presente deliberação foi aprovada em minuta por maioria, com 10 votos a 246 

favor e 3 abstenções para que possa produzir efeitos imediatos.---------------------------- 247 

----------O Presidente da assembleia Mário Rui Ribeiro terminou desejando a todos os 248 

membros da assembleia e suas famílias um bom Natal.---------------------------------------- 249 
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----------Sem outros assuntos a acrescentar foi dada como encerrada a assembleia 250 

pelas 23h00, da qual se lavrou a presente ata e eu 1ª Secretaria Jessica Anna Ligeia 251 

Van Acker da Mesa da Assembleia a minutei e escrevi. ---------------------------------------- 252 

Presidente: ___________________________________________________________ 253 

 254 

1ª Secretária: _________________________________________________________ 255 


